EUDS Mi Universidad

Control de lectura

Anamim Cordero Aranda

Cultura y medicina

Tercer parcial

Antropología medica 1

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre



Sistema de simbolos y

Dentro de lo que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos", es dear rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades homanas conocidas, podemos ubicar las sobre enfermedad y - particularmente - a los especialistas en salad o médicos len terminos generales). Al estadiar la diversidad de creencias, prácticas y etroentono a la entermedad 9 la coración, los Investigadores proposieron hoblar de sistemos médicos pora referir al conjunto de representaciones y prócticos. tormos de atención, técnicas y tecnologías involocradas en el acto de coración y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejon realidades sociales. Al reopecto, los epidemiólogos y médicos sonitoristas han dado debida cuenta delas correlaciones entre las tazas de mortalidad y morbilidad glas condiciones socio económicas de los gropos. El proceso social de solod -entermedad - citención, propio de todo grapo homano, es entendido como generador de representaciones apracticas tendientes a estroctorar un sober, en polobra de Eduardo Menenda. La significación social atribuida ala enfermedad. Los pudecimientos en solod constituyen, efectivamente, ejes centrales en la construcción de significados colectivos, conformando metáforus coltorales a partir de las coales se interpretan diversos procesos o estados socioles. Las enfermedades se obicon así en otro contexto de signifiación: el de la tronsgresión moral. De bemos tener presente que la idea natural de la enfermedad no es la mascomón entre los gropes homanos, de por sí niviguiera está generalizada en el mundo occidental. Unido a esto, la enfermedad, los pudecimientos 4 los doños constituyen



Anamim Cordero A.

modelo médico hegemónico

Se señala que la organización de la medicina alapática 4 sobre todo ciertas características, tienen consecuencios negativas en diferentes aspectos que van desde la propio solod del sojeto, hosta so incidencia en la economía política. Biomedicina: las defensos y las críticas. Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las coales sólo recuperamos las más significotivas. Un sector rechozó el cuestionomiento por considerarlo incorrecto; producto de concepciones no científicas, q realizada por sectores que ignoraban y la no entendían el aporte real de la biomedicina. Dentro del campo medico un gropo minoritario, generalmente solubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistenciali la continua secundarización de las actividades preventivos, el permanente incremento de costos dada la hegemonra corativa, etc., pero señalan que este proceso es transitorio, que no debe ser asumido como no modificable. Concluyen que el dominio de una concepción biologista de la entermedad, la actual situación de exclosión de la palabra del paciente, el tipo de relación institución médico/paciente o la escapa inversión preventiva deben Ber observados como hechos transitorias que se modificarón en la medida que se modifiquen las relaciones biomedicinal proceso - solvel - entermedad / sociedad civil. has principales características estructurales de la medicina alopática actual son: a) el biologismo; b) una concepción evolucionista, dualista (mente/cuerpo), mecanicista, positivista del individo y de la enfermedad i c) se centra en la portológico; d) a-historicidad; el a-sociabilidad; f) individualismo; g) exclusión de la subjetividad del individoo; h) hegemonía de loctrnico/abistencial/curativo; i) eficacia prag-



Anamim Cordero A.

medicina tradicional

lineaez Auix

La medicina tradicional indígena mexicana, como un conjunto de sistemas de atención a la solud de origen en las regiones coltorales mesoamericana gárido ame-Vicana, que tienen sus raices en la cosmovisión indigena (concepción-interpretación íntima del mundo) y en conocimientos profondas ochore la salod y la enfermedad que los diferentes pueblos originarios de nuestro país han acomolado, fondamentados en una racionalidad que comprende a la persona como una unidad de cuerpo mente-espírito y pone énfasis en la totalidad de las casas. Incluye un conjunto articolado de conocimientes, habilidades 4 destrezos, desarrollados para describir-entenderabordar - atender el proceso "salud-enfermedad-vidamoerté! La medicina tradicional indígena mexicana se considera *como elemento constitutivo de la cultora eidentidad indígena mexicana, esta mediana tradicional, se reproduce y enriquece, enlas interacciones que comunidades indígenas, los posecolores del conocimiento médico tradicional y las personas oscarias establecen consuentorno social gambiental, lo coal incloye conocimientos y prácticas relacionados con la salud individual y colectiva, espiritual yambiental. Actorilmente, la medicina tradicional indigenci pervive como patriononio tangible eintangible q elemento constitutivo de la identidad de los propios pueblos y comonidades indígenas y como recorso desopervivencia q de anclaje al derecho patrimonial sobre las recorsos territoriales, tísicos, biológicos y genéticos por lo que la preservación através del coidado de la



Bibliografia

Cesar Ceriani Cernadas, (2006), El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico; vol.26 Nº3, #88-93

Eduardo L. Menéndez, (1998), Modelo Medico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural; natura medicatrix, Nº51, #17-21

Feber F. Jose L. (1999), Biblioteca de la medicina tradicional mexicana, Instituto Nacional Indigenista, V.12, ·99-102